

Después de Franco, España

Bajo el título de «Après Franco, L'Espagne» («Después de Franco, España»), el conocido periodista español Ramón Chao acaba de publicar un libro en París que está teniendo un considerable éxito. Como se sabe, Ramón Chao es corresponsal en París del semanario «Triunfo» y del periódico «La Voz de Galicia», y dirige actualmente los programas culturales en lenguas ibéricas en Radio Francia Internacional. Del simple análisis de su sumario aparece como un trabajo producto de años de recopilación de datos y de estructuración, como una labor de mucho tiempo de esfuerzo.

De alguna manera, el interés del libro radica en dar a la luz pública la parte menos conocida de la política española, la que más confusamente se percibe a nivel de la opinión pública, por dificultades de información al respecto. Está escrito en un estilo ágil y periodístico, sus retratos son rápidos, agudos y penetrantes, y citas de autores clásicos y modernos (fray Juan de Salazar, padre Juan de Mariana, Cervantes o Unamuno) esmaltan su contenido con sabrosos epígrafes.

El libro se compone de retratos de personajes políticos, de descripción de sus grupos o partidos, incluyendo algunos de la oposición ilegal, y de entrevistas con la mayoría de ellos, así como una recopilación de sus documentos programáticos. Así, aparecen en él don Joaquín Satrústegui, el conde de Motrico, Joaquín y Antonio Garrigues Walker, Nicolás Franco y Pascual del Pobil, José Mario Armero, Manuel Fraga Iribarne, Ignacio Camuñas... En el capítulo de la oposición aparecen el señor Gil Robles, Joaquín Ruiz-Giménez, Dionisio Ridruejo (con una entrevista realizada antes de su fallecimiento), Carlos Hugo de Borbón Parma, Felipe González, Tierno Galván, Santiago Carrillo y Ramón Lobato. Chao describe los principales grupos políticos nacionales y de tipo regionalista existentes en el País Vasco, Cataluña, Galicia, Andalucía, Canarias y el País Valenciano. (Editions Stock. París, 1975. 379 páginas.)—R. C.